

9. Zusammenfassung

Wolfgang Kuhlmann: Die ehemaligen Tierarzneischulen in Ludwigslust, Rostock und Schwerin (1785 bis 1843).
Ein Beitrag zur Geschichte des Veterinärwesens in Mecklenburg.

Tierarzneischule Ludwigslust

Im Jahre 1785 wurde in Ludwigslust, der Residenz des Herzogs von Mecklenburg-Schwerin, eine Tierarzneischule mit angeschlossenem Tierspital eingerichtet. Die Räume für diese Neugründung befanden sich im dortigen Marstall, einem Gebäude, welches dem Marstall in Versailles ähnelte.

Oberroßarzt J. C. Steinhoff

Zum Direktor der Tierarzneischule Ludwigslust wurde der dortige Marstallveterinär Johann Christoph Steinhoff ernannt. In einer langen Reihe von Jahren hatte er sich vom Bereiter und Schmied zum versierten Roßarzt autodidaktisch weitergebildet. Aufgrund seiner handwerklichen Geschicklichkeit, seines Ideenreichtums und seines Könnens auf kurativem Gebiet erwarb er sich auch die Gunst seines Landesherren.

Als Direktor der Tierarzneischule verfolgte er in erster Linie das Ziel, die vom Agrarstaat Mecklenburg so dringend benötigten Tierärzte theoretisch und praktisch auszubilden. Er zog damit auch Schlußfolgerungen aus den Verlusten infolge der Jahrzehnte vorher aufgetretenen Rinderpest- sowie Maul- und Fuß-Epidemien. Außerdem lag ihm daran, angehenden Schmieden das Wissen über einen zweckentsprechenden Hufbeschlag und eine Hilfeleistung bei kranken Tieren zu vermitteln, letzteres auch für interessierte Landwirte.

Die Tierarzneischule Ludwigslust lag fernab von der Landesuniversität Rostock und war demzufolge in jeder Hinsicht auf sich gestellt.

Die Ausbildung angehender Tierärzte dauerte 3 Jahre, wobei sowohl Erkrankungen der Pferde als auch der Rinder und Schweine gelehrt wurden. Die Kurse für die Schmiede dauerten in der Regel 6 Monate.

J. C. Steinhoff, der vom Herzog in Anerkennung seiner Leistungen zum Oberroßarzt ernannt worden war, hatte im Laufe der Jahre zahlreiches Demonstrationsmaterial präpariert und gesammelt, womit er auch außerhalb des Landes Eindruck erweckte.

Er starb im Jahre 1799. Sein Tod hatte die Schließung der Tierarzneischule zur Folge, denn es fand sich kein geeigneter Nachfolger für den Direktorenposten.

Tierarzneischulen Rostock und Schwerin

Wenige Jahre später wurde Friedrich Ludwig Carl Steinhoff, der älteste Sohn des Oberroßarztes J. C. Steinhoff, auf Geheiß und Kosten des mecklenburgischen Landesherrn in Tübingen und Wien zum Tierarzt ausgebildet.

Als er 1811 nach Mecklenburg heimgekehrt war, ernannte ihn der Herzog sogleich zum außerordentlichen Professor für Tierheilkunde an der Universität Rostock und Direktor der aufzubauenden Tierarzneischule in Rostock-Carlshof. Anfangs konnte Professor Steinhoff das Wohlwollen und die Sympathie der Universitätsprofessoren F. C. L. Karsten (Landwirtschaft), G. H. Masius (Medizin) und anderer genießen. Bald jedoch hatte er mit vielen Schwierigkeiten zu kämpfen.

Der Auf- und Ausbau von Carlshof verzögerte sich merklich und demzufolge lief der Studienbetrieb sehr schleppend an. Die außerhalb der Stadtmauern gelegene Tierarzneischule wuchs nicht mit der alma mater zusammen, was nicht allein an den an der Tierarzneischule sich vornehmlich für das Schmiedehandwerk interessierenden Scholaren lag. Professor Steinhoff wurde zu häufig in amtlichen Angelegenheiten in die Umgegend geschickt und fehlte häufig auf seinem Lehrstuhl.

Im Jahre 1822 wurde auf Verlangen und Geheiß des Großherzogs von Mecklenburg-Schwerin die Tierarzneischule nach Schwerin in die Amtsstraße 7 verlegt, wo sowohl angemessene Unterrichtsräume als auch geräumige Stallungen zur Verfügung standen.

Bald darauf stieg die Zahl der Scholaren, die in einem zwei- oder dreijährigen Kursus zum Tierarzt ausgebildet wurden. Sie erhielten nach bestandem Examen ein Zertifikat, das vom Oberstallmeister und Chef des Marstalldepartements, sowie vom Direktor und Professor der Großherzoglichen Tierarzneischule unterschrieben wurde. Um den Konkurrenzkampf unter den Tierärzten zu vermeiden, wurden allerdings nur wenige Interessenten pro Ausbildungskursus angenommen.

Die Patientenzahlen nahmen ebenfalls zu. Dieses war darauf zurückzuführen, daß die kranken Tiere armer Leute und die Tiere der im Domanium wohnenden Besitzer kostenlos behandelt wurden.

Professor F. L. C. Steinhoff

Professor Steinhoff, der auch die Funktion des Landestierarztes bekleidete, nutzte die bei dieser Arbeit vorgefundenen kranken Tiere für seine Ausbildungszwecke. Er war ein nachsichtiger Lehrer, der seine Scholaren nach besten Kräften und mit finanziellen Mitteln unterstützte. So stand z. B. die mit seinen persönlichen Mitteln eingerichtete Bibliothek allen Scholaren uneingeschränkt zur Verfügung.

Das standespolitische Wirken von Professor Steinhoff, u.a. sein Bemühen um die Schaffung des Dienstpostens eines Kreistierarztes oder um eine Verordnung über das Veterinärwesen, waren nicht von Erfolg gekrönt.

Professor Steinhoff starb im Februar 1843. Alle Bemühungen einen würdigen Nachfolger für ihn zu bestellen, schlugen fehl. Deshalb wurde die Tierarzneischule 1843 für immer geschlossen. Die Einrichtungsgegenstände gingen an die Universität Rostock und an den Marstall in Schwerin.

10. Summary

Wolfgang Kuhlmann: The former schools of veterinary medicine in Ludwigslust, Rostock and Schwerin (1785-1843).
A contribution to the history of veterinary medicine in Mecklenburg.

The school of veterinary medicine Ludwigslust

In 1785 a school of veterinary medicine with an affiliated animal hospital was established in Ludwigslust, the residence of the Duke of Mecklenburg-Schwerin. The newly-founded facility was located in the royal stables, a building similar to those at Versailles.

Senior Horse Physician J. C. Steinhoff

Johann Christoph Steinhoff, the resident veterinary surgeon at the royal stables, was appointed director of the school of veterinary medicine Ludwigslust. Steinhoff was an autodidact who transformed himself over the years from a stable boy and blacksmith into a wellversed horse physician. He came into his sovereign's favour due to his practical skills, his wealth of ideas and his curative abilities.

As the director of the school of veterinary medicine he devoted himself foremost to the theoretical and practical training of the practitioners of veterinary medicine so urgently needed by the agrarian state of Mecklenburg. He also applied the lessons to be learned from the losses incurred during decades of rinderpest and malleus epidemics in the past. Furthermore, he was determined to provide future blacksmiths with knowledge of the proper techniques in shoeing horses and in the care of sick animals. Local farmers interested in treating their own sick animals received instruction, as well.

Far from the state university in Rostock, the school of veterinary medicine Ludwigslust was solely dependent on its own resources.

The training of future veterinary surgeons lasted three years and included training in diseases of horse and of of cattle and swine. Courses for the blacksmiths usually lasted six months.

The Duke appointed J. C. Steinhoff senior horse physician in recognition of his achievements, which included a large collection of specimens gathered over the years as demonstration material and for which he was known beyond the borders of Mecklenburg.

Steinhoff died in 1799. After his death, the school of veterinary medicine was closed, as no suitable successor could be found for the directorship.

The school of veterinary medicine in Rostock and Schwerin

A few years later, the oldest son of Senior Horse Physician J. C. Steinhoff, Friedrich Ludwig Carl Steinhoff, received his training as a veterinary surgeon in Tübingen and Vienna by order of the sovereign of Mecklenburg, who also provided the necessary funding.

When Steinhoff returned to Mecklenburg the duke immediately appointed him extraordinary professor for animal curative medicine at the University of Rostock. At the same time, he became director of the school of veterinary medicine to be established in Rostock-Carlshof. Initially Professor Steinhoff enjoyed the favour and sympathy of the university professors F. C. L. Karsten (agriculture), G. H. Masius (medicine), and others. However, he was soon confronted with many difficulties

The establishment and development of Carlshof suffered serious delays, and instruction was slow to begin. The school of veterinary medicine was located beyond the city walls and did not become integrated with its alma mater. This was not only due to the fact that the veterinary students were chiefly interested in the blacksmith's craft. Too often, Professor Steinhoff was forced to attend to official matters in the surrounding area and frequently was absent from his school.

In 1822 Grand Duke of Mecklenburg-Schwerin ordered the school of veterinary medicine to be moved to Schwerin. The premises at Amtsstrasse 7 contained suitable classrooms and spacious stables.

Soon after the move, more students began the two or three years course of study of veterinary medicine. Upon successful completion of their examinations they received a diploma signed by the senior stable master and head of the stable department and by the professor and director of the Grand Duke's School of Veterinary Medicine. However, only a few candidates were admitted to the courses in order to limit competition among veterinary surgeons.

And the number of patients was on the increase, as well. This was partly due to the fact that sick animals of the poor and those belonging to residents of the domain were treated free of charge.

Professor F. L. C. Steinhoff

Professor Steinhoff, who also held the position of State Veterinary Surgeon, used the sick animals he came into contact with for teaching purposes. He was a conscientious teacher who supported his students as best he could, including

financially. For example he allowed the students unrestricted use of a library built up with his own funds.

Professor Steinhoff was not successful in his efforts to influence public policy, for example in his attempts to create the position of district veterinary surgeon or an ordinance regulating the field of veterinary medicine.

Professor Steinhoff died in February 1843. All attempts to appoint a worthy successor failed. Ultimately the school of veterinary medicine was closed for ever in 1843. The furnishings and fixtures went to the University of Rostock and the royal stables in Schwerin.